
N i e d e r s c h r i f t  Nr.  25 
 

 
über die am Dienstag, dem 14. Mai 2013, um 19.30 Uhr, im Rathaus der Marktgemeinde 

Lauterach stattgefundene öffentliche 25. Sitzung der Gemeindevertretung von Lauterach. 

 
Die Einladungen an die Mitglieder der Gemeindevertretung erfolgte ordnungsgemäß durch 

Zustellung. 

 

Anwesend: Bürgermeister Rhomberg Elmar  

 Vizebgm. Rohner Doris 

 GR Betr.oec. Hagen Werner 

 GR Pfanner Katharina 

 GR DI Dr. Stöckler Stefan 

 GR Draxler Barbara 

 GR Ing. Pfanner Walter 

 GV Fink Georg 

 GV Schneider Dietmar 

 GV DI Dr. Dietrich Richard 

 GV Mag. Koweindl Christine  

 GV Gunz Herbert 

 GV Metzler Alfons 

 GV Betr.oec. Wagner Gerold 

 GV Springer Beatrix  

 GV Dipl. BW Götze Norbert 

 GV Dressel Petra 

 GV Dietrich Peter 

 GV Rosskopf Mario 

 GV Schwerzler Paul 

 GV Fritz Günther 

 GV Bischof Thomas 

 GV Weiß Manuela 

 GV Greußing Elmar 

 GV Alibegovic Sanda 

 GV Em Frühwirth Helga 

 GV Em Antonaci Karin 

 GV Em Bihlmayer Renate 

 GV Em Baumgartner Ludwig 

  

Entschuldigt: GR Mag. Germann Stefan  

 GV Höll Sandro 

 GV Sonnweber Peter 

 GV Böhler Joachim 

 GV Baumgartner Ingrid 

  

  

Vorsitzender: Bürgermeister Elmar Rhomberg  

 

Schriftführer: Gabriela Paulmichl 

 

 

 

 

Bürgermeister Elmar Rhomberg als Vorsitzender begrüßt die anwesenden Gemeindevertreter zur 

heutigen Sitzung, stellt fest, dass die Einladungen mit der Tagesordnung zeitgerecht zugestellt 

wurden und dass die Beschlussfähigkeit gegeben ist. 
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T a g e s o r d n u n g 
 

 
I. Mitteilungen und Berichte: 

 Berichte aus den Sitzungen des Gemeindevorstandes 

 Bewertung von Gemeindebeteiligungen – Anfragebeantwortung Kontrollabteilung des 

Landes (Abt. IIIc) – siehe Beilage 

 Bürgerinformation REK-Auflage am 13.05.2013 - Nachbetrachtung 

 Nachnutzung „Ehemaliges Betriebsareal Schertler - Alge“ – Bericht 

 Vbg. Gemeindetag in Mittelberg am 03.05.2013 

 Landbus Unterland – Gespräch mit Geschäftsführer KH Winkler am 29.04.2013 über 

mögliche Linienveränderungen in Lauterach (Fahrplanwechsel 2013/14) 

 3. Österr. Baukulturforum in Zwischenwasser am 25.04.2013 – Lauterach-Präsentation 

 Fahrzeugweihe der Feuerwehr Lauterach – Veranstaltung am 15. und 16.06.2013 

 40-jähr. Priesterjubiläum von Pfarrer Friedl Fitz am 23.06.2013 

 

 

II. Genehmigung des Protokolls der Gemeindevertretungssitzung vom 16. April 2013: - siehe 

Beilage  

 

 

III. Beschlussthema: 

 

1. Vergabe der Baumeisterarbeiten für die Herstellung der Fuß- und Radwegbrücke im 

Bahnhofsbereich (Karl-Höllstraße): – siehe Beilage 

 

 

IV. Allfälliges 

         

 

 
I. Mitteilungen und Berichte: 

 
a) Berichte aus den Sitzungen des Gemeindevorstandes vom 16.04. und 29.04.2013: 

 

 - Jugendsozialarbeitsprojekt im öffentlichen Raum – Aktion vom 28.05. – 30.05.2013: 

Die Offene Jugendarbeit Lauterach wird vom 28. – 30.05.2013 eine mehrtägige Aktion zu 

Jugendthemen („Aktionstage“) am Alten Markt durchführen.  

 

 - Bahnhofneubau – Gespräch mit ÖBB Vertretern am 10.04.2013:   

 Am 10.04.2013 fand ein weiteres Abstimmungsgespräch bezüglich Bahnhofneubau statt. 

Es wurden die Flächenzuteilungen und Bewertungen im Rahmen der P&R (Park&Ride)-, 

B&R- und K&R-Anlagen, die Kosten- und die Vertragssituation besprochen.  

 

 - Entbehrliche Straßenrestflächen: 

 Die Fachbereiche Straßenbau und Liegenschaftsverwaltung haben entbehrliche 

Straßenrestflächen erhoben. Nach der fachkundigen Bewertung wird der Verkauf dieser 

Restflächen in der Gemeindevertretung behandelt.  

 

- Anwohnerbeschwerden u.a. Freiflächen bei der Hauptschule, Lösungsvorschlag: 

 In letzter Zeit häufen sich beim Sportplatz der Mittelschule die Beschwerden über Lärm, 

Abfälle und Vandalismus. Da die Polizei nicht Ansprechpartner ist, wurde mit dem 

Sicherheitsdienst Marent in Wolfurt die Überwachung des Sportplatzes vereinbart. Neben 

dem Sportplatz soll auch das Achufer im Bereich der Sandplatten vom Sicherheitsdienst, 

mittels Streifengang,  überwacht werden.     
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- Handwerker- und Wirtschaftsverein Lauterach – Jahreshauptversammlung am 

22.04.2013 im V-Terminal: 

 Bei der diesjährigen Jahreshauptversammlung gab es keine personellen Veränderungen 

im Vereinsvorstand. Hingewiesen wurde auf einen dringenden Lagerraumbedarf. 

 

- Kneippverein Lauterach – Jahreshauptversammlung am 19.04.2013: 

 Bei der Jahreshauptversammlung am 19.04.2013 stellte sich der langjährige Obmann 

Erich Kalb nicht mehr zur Wahl. Als neue Obfrau wurde Rosina Geschray gewählt.  

 

- Zukunft Plan-b/Themen, Organisation – Sitzung der Bürgermeister am 12.04.2013:   

 Hauptthema bei der Weiterführung des Projektes „plan-b“ war die Mobilität. 

Bürgermeister Christian Natter wurde dabei als Sprecher nominiert.  

  

- Schrebergartenverein Hard/Lauterach – Gespräch mit Vereinsvorstand: 

 Der Vereinsvorstand hat am 23.04.2013 den Wunsch vorgetragen, ein einfaches 

Vereinsheim errichten zu dürfen. Bgm Elmar Rhomberg wird mit Bgm Harald Köhlmeier 

ein Gespräch dazu führen.   

 

- Gebietsbetreuung „Lauteracher Ried“ – Sitzung mit Landwirten am 24.04.2013: 

 Das Land Vorarlberg schlägt vor, im Lauteracher Ried eine Gebietsbetreuung aufzustellen, 

die je aus einem Vertreter des Naturschutzes, der Landwirtschaft und der Gemeinde 

bestehen soll. Diese Gebietsbetreuung hat sich in zahlreichen Naturschutzgebieten in 

Vorarlberg (u.a. in Dornbirn-Gleggen) bestens bewährt. Die Umsetzung scheitert bis dato 

am massiven Widerstand der Landwirte, die sich nicht über einen landwirtschaftlichen 

Vertreter einigen konnten. Innerhalb von 6 Wochen müssen sich die Landwirte nun 

entscheiden, andernfalls wird überlegt die Gebietsbetreuung ohne deren Vertreter 

einzurichten.  

 

- BVA-Beitragsprüfung 2005 - 2012 – Ergebnis: 

 Bei der BVA-Beitragsprüfung 2005 – 2012 wurden keine Beanstandungen gefunden. 

Seitens der Lohnverrechnung wurde diesbezüglich tadellose Arbeit geleistet. 

 

b) Bewertung von Gemeindebeteiligungen – Anfragebeantwortung Kontrollabteilung des 

Landes (Abt. IIIc): 

 Mit Schreiben vom 07.05.2013 teilte die Gemeindeaufsicht mit, dass bis auf weiteres die 

Beteiligung mit jenen Kosten zu erfassen sind, die im Haushalt vermögenswirksam 

verbucht worden sind. Dies entspricht der bisherigen Praxis in der Marktgemeinde 

Lauterach und der Vorgangsweise im Rechnungsabschluss 2012. 

  

c) Bürgerinformation REK-Auflage am 13.05.2013 – Nachbetrachtung: 

 Bei der öffentlichen Veranstaltung im Hofsteigsaal wurde vor rund 110 Besuchern der 

REK Entwurf präsentiert. Der REK Entwurf wurde in drei Teilbereiche gegliedert, Mobilität, 

Siedlungsleitbild und Lauteracher Ried. In den einzelnen Kojen fand anschließend die 

Diskussion mit der Lauteracher Bevölkerung statt.  

  

d) Nachnutzung „Ehemaliges Betriebsareal Schertler - Alge“ – Bericht: 

 In einem Masterplan sollen die Möglichkeiten einer Nachnutzung des ehemaligen 

Betriebsgebietes der Fa. Schertler ausgearbeitet werden.  

 

e) Vbg. Gemeindetag in Mittelberg am 03.05.2013: 

 Am Vorarlberger Gemeindetag am 03.05.2013 wurde Bgm Harald Köhlmeier Hard, als 

neuer Gemeindeverbandspräsident und Bgm. Andrea Kaufmann Dornbirn und Bgm. 

Werner Müller aus Klaus zu Vizepräsidenten gewählt. 
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f) Landbus Unterland – Gespräch mit Geschäftsführer Karl-Heinz Winkler am 29.04.2013 

über mögliche Linienveränderungen in Lauterach (Fahrplanwechsel 2013/14): 

 Besprochen wurden mögliche Linienwechsel im Bereich der Achsiedlung, des 

Industriegebietes und der Linie 11. Auch die Zusammenlegung der Haltestellen am Alten 

Markt, bei der Kirche und dem Rathaus wurde diskutiert.  

 

g) 3. Österr. Baukulturforum in Zwischenwasser am 25.04.2013 – Lauterach-Präsentation: 

 Unter dem Titel Strategien für eine kulturell anspruchsvolle Gemeindeentwicklung haben 

in diesem Forum u.a. die beiden prämierten Baukulturgemeinden Zwischenwasser und 

Lauterach über kommunale Zukunftsentwicklungen berichtet. 

 

h) Fahrzeugweihe der Feuerwehr Lauterach – Veranstaltung am 15.06.2013: 

 Am Samstag, den 15. Juni 2013 findet die offizielle Einweihung und Übergabe des neuen 

Einsatzfahrzeuges der Feuerwehr im Feuerwehrgerätehaus statt, zu der auch die 

Gemeindevertretung geladen ist. 

 

i) 40-jähr. Priesterjubiläum von Pfarrer Friedl Fitz am 23.06.2013: 

  Nach der Messe in der Pfarrkirche soll am 23.06.2013 im Hofsteigsaal das 40jährige 

Priesterjubiläum, davon 30 Jahre in Lauterach, von Pfarrer Friedl Fitz gefeiert werden. 

 

 
II. Genehmigung des Protokolls der Gemeindevertretungssitzung vom 16. April 2013:   

 

Die Niederschrift Nr. 24 über die Sitzung vom 16. April 2013, die allen Mitgliedern der 

Gemeindevertretung zugestellt wurde, wird einstimmig genehmigt. 

 

 

III. Beschlussthema: 

 

1. Vergabe der Baumeisterarbeiten für die Herstellung der Fuß- und Radwegbrücke im 

Bahnhofsbereich (Karl-Höllstraße): – siehe Beilage./1 

 

Die Gemeindevertretung hat einstimmig (29 : 0) beschlossen: 

Den Zuschlag für die Baumeisterarbeiten für die Herstellung der Fuß- und Radwegbrücke, 

im Rahmen eines nicht offenen Verfahrens ohne vorherige Bekanntmachung gemäß 

Bundesvergabegesetz, erhält laut Vergabevorschlag des Planungsbüros „planplus“ der 

Billigstbieter I+R Bau GmbH, A 6923 Lauterach zum Angebotspreis von netto  

€ 467.840,32,-- bzw. brutto € 561.408,38. Die Leistungen werden vom Land Vorarlberg 

in der Höhe von 70% gefördert. 

Die Bedeckung dieser Bauleistung ist in der Voranschlagstelle 6490-0021 gegeben.  

 

 

 IV.  Allfälliges: 

 
a) Nächste Gemeindevertretungssitzung:  

 Dienstag, den 25.06.2013, 19.30 Uhr, im Rathaus Hofsteigstraße 2a, Rathaussaal 

 

b) Stiege beim Bahnhof – fahrradfreundlich: 

GV Elmar Greußing bemängelt, dass das Fahrrad über die Stiege beim Bahnhof getragen 

werden muss. Er meint, dass eine Schieberampe angebracht werden könnte. GR Stefan 

Stöckler erklärt, dass diese Stelle nach Prüfung der Abteilung V-Infrastruktur zu steil und 

zu gefährlich ist. Es stehe zudem ein Fahrradweg (über den öffentlichen Parkplatz des 

ehem. SPAR-Marktes Einsiedler) zur Verfügung. 
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c) LKW Fahrverbotstafel im Winkel: 

GV Thomas Bischof berichtet, dass an der Ecke Bundesstraße/„Im Winkel“ die LKW 

Fahrverbotstafel fehle. Bgm Elmar Rhomberg sagt zu, dies zu prüfen. 

 

d) Stellenvergabe – Kriterium Mitgliedschaft bei freiwiligen Hilfsorganisationen: 

GV Paul Schwerzler fragt an, ob bei der Vergabe von Gemeinde-Dienstposten bei gleicher 

fachlicher Qualifikation die Mitgliedschaft bei Blaulichtorganisationen wie z.B. Freiwillige 

Feuerwehr, Rotes Kreuz, ein Vorzugskriterium ist. Bgm Elmar Rhomberg berichtet, dass 

die Mitgliedschaft bei einer Blaulichtorganisation, im speziellen bei der Feuerwehr, seit 

Jahren in der Entscheidung berücksichtigt wird. 

 

e) Fa. Intemann Ansuchen einer Firmentafel: 

GV Paul Schwerzler fragt nach, warum dem Ansuchen der Fa. Intemann eine Firmentafel 

an der „Klosterstraße“ Höhe „Altes Kreuz“ anbringen zu dürfen, noch nicht stattgegeben 

werde. Bgm Elmar Rhomberg erklärt, dass es an dieser Stelle einen Wegweiser gegeben 

habe, die Fa. Spar jedoch wegen des Neubaus die Entfernung verlangte. Grundsätzlich 

möchte die Gemeinde die Firmenschilder generell zurückfahren. Er werde mit dem 

Firmeninhaber das Gespräch suchen. 

 

f) Buchsbaumzünsler: 

GV Paul Schwerzler fragt, warum die Gemeinde nicht auf den Befall des 

Buchsbaumzünslers reagiere. Mag Kurt Rauch erklärt, dass der Besitzer von befallenen 

Buchsbäumen nach dem Pflanzenschutzgesetz selbst verpflichtet ist, diese zu entfernen 

und zu entsorgen. Es gebe die Möglichkeit kleine bis mittlere Mengen im Bauhof, große 

Mengen bei der Fa. Häusle abzugeben, keinesfalls jedoch selbst zu verbrennen. In der 

Ausgabe Juni 2013 des Lauterachfensters wird ausführlich berichtet. 

 

g) Müll an der Ach: 

GV Paul Schwerzler berichtet, dass an der Ach unsachgemäß Müll entsorgt werde.  Bgm 

Elmar Rhomberg sagt zu, dieser Problematik nachzugehen. 

 

h) Volle Papiercontainer: 

GV Mag. Christine Koweindl führt aus, dass bei vollen Papiercontainern das zusätzliche 

Papier neben dem Container abgestellt werde. Sie fragt nach, ob auch dieses Papier 

entsorgt werde. SB Reinhard Dobler geht dieser Anfrage nach.  

 

i) Verkehrstafel: 

GV Elmar Greußing berichtet, dass die Wegtafel am „Schützenweg“ noch immer in die 

Fahrbahn rage. Bgm Elmar Rhomberg sagt zu, dem nachzugehen.  

 

 

 

 

 
Schluss der Sitzung: 21.47 Uhr 

 

 

 

 

 

 
............................................................ ............................................................ 

Gabriela Paulmichl, Schriftführer Elmar Rhomberg, Bürgermeister 

 


